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体育

本赛季广州恒大在外援引
进、使用政策上享有一定的特
权，但从整体上来说，中超联赛
基本上各支球队还是以中方球
员为班底打天下。

鲁能泰山的中方班底，就算
现在不如广州恒大，但也绝对是
中超第二，这一点几乎没有争
议。2010赛季，鲁能泰山获得中
超联赛冠军。与当时比，中方主

力阵容基本都还在队中。
2011年初，鲁能引进了国家

队中后卫汪强，2011年中期，鲁
能引进国家队绝对主力蒿俊闵，
2012年中期，鲁能引进了杜威，
再加上买提江的回归、王刚的引
进，应该说鲁能整体实力在两年
前夺冠的基础上，又有了新的提
升。

今年居然打到现在的地步，

这应该吗？就算频繁更换教练让
球队元气大伤，但球员也不能逃
避责任吧？

事实上，从图巴执教的后期
开始，鲁能泰山队内部便养成了
议论、评价主教练的习惯，这一
点应该从根子上加以杜绝。唯有
如此，教练在确定阵容、指挥比
赛、管理队伍时才能得心应手，
球队的“内耗”才能降到最低。

本土班底 为何总挑战主教练权威

从根本上来说，鲁能泰山俱
乐部是一个主体。球队、教练、国
内球员、外援球员，都要对俱乐
部负责，无论有了成绩还是出了
问题，俱乐部领导都应该顶在前
头。这一点，在现代足球世界里
早已达成共识。

2010赛季，鲁能体育取得
“全满贯”，当时在展望鲁能泰山
足球俱乐部今后的工作目标、奋
斗方向时，有关人士毫不犹豫地
喊出了“征战亚冠，为国争光”的
口号，与如今广州恒大的调子相
当一致。

只是恒大今年在亚冠中虽

然饮恨出局，大家却都说他们
“虽败犹荣”；鲁能泰山上赛季亚
冠小组赛最后一轮客场惨败，却
是“平添耻辱”。

鲁能外战“惨败”多、“耻辱”
多，要求俱乐部在日常管理工作
中要加强教育，让球员有血性、
有个性、有战斗力、有职业性，而
不能一味地做表面文章或者只
谈成绩不谈问题。

比如以往的“亚冠惨败史”，
还有今年的“艰难保级史”，鲁能
泰山以后应该经常提起，不能故
意忘却，只有这样，才能警钟长
鸣，今后不再重蹈覆辙。

“不当家，不知柴米油盐
贵”，国企俱乐部与私企俱乐部
相比，肯定有自己的难处，近些
年山东媒体在总结类似鲁能泰
山这样的国企俱乐部的工作时，
也总是欲说还休、蜻蜓点水，但
这一切都不是鲁能泰山俱乐部
逃避责任的理由。

说到根本，还是要向管理要
成绩，管理不科学，国企俱乐部
就依然只是上级机构的一个下
属部门，而谈不上“职业”。

如何才能成为一家责、权、
利区分明确的真正职业俱乐部，
鲁能泰山要做的工作还有很多。

俱乐部 国企注定搞不好职业化吗

新教练加盟，履历光鲜———
众人抬轿子，“神化”教练——— 球
队出问题，俱乐部出面维护教
练——— 教练“长毛病”，依然“说
不得”——— 队伍成绩差，俱乐部
心中“打鼓”——— 质疑声四起，原
来的“保教练派”成为最坚决的

“反教练派”——— 球队成绩仍无
起色，俱乐部挥泪“斩”教练……

这一“流程”基本适用于中
超所有的俱乐部，但在鲁能泰山
身上体现得尤其明显。鲁能泰山
动用了五名主帅才走完2011、
2012两个赛季，他们到底要找哪
样的教练，到底想让教练来了之
后干什么？

图巴率队建立了不世功勋，

但执教后期也被指责“只会吃老
本”；伊万带队中超夺冠是“运
气”，性格太软是其先天缺陷；马
季奇？不就是“二万”吗；巴博萨
只是“临时救火”；滕卡特过于固
执，不知变通，“安排的战术大家
都听不懂”；吴金贵，他还在任
上，还不是下结论的时候，但“评
语”可想而知……

鲁能泰山水平没见长进，
“挑错”的能力倒是有了明显的
提高。现在回想还没有完全结束
的2012赛季，既然当初鲁能泰山
俱乐部选择了滕卡特，肯定是早
有了变革的意愿，但当挫折真正
来临之后，大家才发现自己并没
有做好承受苦难的真正准备，这

颇 有
一 点

“ 叶 公 好
龙”的意思。

这 个 赛 季
无论怎么说都快结
束了，今后怎么办？是
在吸取今年经验教训的
基础上，重树“青春风暴”大
旗？还是“一朝被蛇咬，十年怕
井绳”，得过且过，任由球队自动
完成人员新陈代谢、战术更新换
代等工作？可以确定的是，如果
俱乐部没有恒心、没有定力，什
么样的教练来了，也全是白搭。

主教练
他们为何来了就变菜鸟

外援引进 谁该为“水货假货”负责

“别的队都是外援带着国内
球员打比赛，我们队可好，都是
国内球员带着外援打。”回忆一
下近几年的泰山征战史，便会发
现这句话被媒体引用的频率相
当高。

就连泰山队执行主教练
吴金贵，也在鲁能迎战辽

宁队之前表示：“鲁辽两
队都是好球队，但对

今年的中超大势
判断不清，投

入偏少，没有引进好外援，所以
落到现在的地步。”众所周知，鲁
能泰山是一家国企俱乐部，在引
进外援时，不能像广州恒大那样
的私企俱乐部那样，动作灵活当
断则断，但即便如此，鲁能引进
外援也无法洗脱“不靠谱”的恶
评。

“起大早，赶晚集，挑花了
眼，还买不着好东西。”用这句话
来形容此前鲁能的引进外援政
策应该不为太过，远的不说，单

说近几年：奥比纳名头甚大，怎
么来了却“肿”了三圈；莱昂如此
优秀，为何不欢而散；皮斯库里
奇加盟鲁能，是来踢球的还是来
养伤的……

鲁能外援问题谁负责？没有
人知道答案。今年鲁能重金礼聘
吴金贵担任技术总监，也许以后
吴金贵在引进外援时能拥有更
多的话语权？这在目前只是猜
测，但有人负责肯定比没人负责
以及大家都负责要强得多。

来来来年年年，，，鲁鲁鲁能能能会会会有有有好好好收收收成成成吗吗吗
鲁鲁能能泰泰山山连连续续两两年年的的联联赛赛煎煎熬熬史史当当止止则则止止
本本报报记记者者 李李志志刚刚

2012中超联赛还剩最后一轮，鲁能泰山该轮主场迎

战已经降级的河南建业。这场比赛的结果，有可能会对

辽宁与上海申鑫两队中的哪一支球队降级产生一定影

响——— 这已经是鲁能泰山队本赛季最后一场比赛的“唯

一意义”，相信不少人早就盼着本赛季早点平安结束，自

己能够少受点煎熬。

从整体上来说，今年鲁能的成绩远不如去年，更不

要与此前的辉煌时刻相比了。作为一家有光辉传统的俱

乐部，鲁能泰山不应该忘记这两个赛季经历的苦难，只

有秉承“向自己开刀”的要旨，才能够做到不流于形式，

起到足够的警示作用。

滕滕卡卡特特执执教教过过巴巴
萨萨、、切切尔尔西西，，并并不不是是““小小人人
物物””，，但但他他兵兵败败鲁鲁能能。。

图图巴巴告告别别时时，，
有有球球迷迷含含泪泪相相送送。。
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